

Lecciones de las crisis económicas, Reactivación Económica y Políticas Públicas.

Martín Torrijos Espino²¹



La reciente recesión económica de carácter global, ha dejado a los países centroamericanos y del Caribe hacer unas reflexiones respecto a las lecciones. La primera gran lección fue que los equilibrios macro económicos si importan con independencia de los signos políticos.

La segunda lección fue que gracias a esta posesión macro económica inicial sólida, en la que Centroamérica y otros países istmo se vieron obligados a tener que usar agresivamente un arsenal de políticas anti cíclicas, en la

mejor practica keynesiana sosteniendo así un gasto público a pesar de caídas importantes en los ingresos tributarios e implicó un deterioro temporal en la cuentas fiscales, que habrá que ser corregido a mediano plazo, y los bancos estatales y/o bancos centrales fueron capaces de lograr una reducción de las tasas de interés domésticos con una buena dosis de estímulo monetario, irónico a lo que ocurrió en crisis anteriores donde las autoridades monetarias hicieron en general lo opuesto, apoyado por supuesto por cierta ortodoxia reinante de la época, subieron súbitamente la tasas de interés con el fin de defender la moneda nacional, lo cual contribuyó la situación de estrés del sistema bancario.

“Centroamérica debe tener la ambición de empezar ahorrar para la siguiente crisis que será inevitable”.

“Organismos como el BID, el Banco Mundial, BCIE, han tenido un rol clave en el financiamiento de políticas anti cíclicas en nuestras economías y que sin su apoyo otra hubiera sido la historia de la región”.

La tercera lección, radica, entre una política macro económica responsable y una política social proactiva, no hay un divorcio entre lo económico y lo social combinamos la prudencia macroeconómica con la solidaridad social, merece resaltar el importante rol que jugó la política social que siguieron en los países de la región latinoamericana antes, durante y después de la crisis. Algunos ejemplos de estas políticas sociales, podemos mencionar: México el programa “Solidaridad”, en Brasil el programa “Hambre Cero”, en Chile “Solidario” y en Guatemala el programa de “Cohesión Social”.

Los esfuerzos mencionados en el párrafo anterior, contribuyen a darle credibilidad y sostenibilidad al sistema democrático; por lo tanto, las políticas públicas apropiadas y aplicadas en el tiempo correcto, ayudan a controlar las expectativas de los diferentes agentes económicos para lograr un equilibrio bueno, siempre y cuando exista la credibilidad en las autoridades responsables de dictar y emplear las políticas económicas del país.

“Para dinamizar la inversión y generar empleos, es indispensable una alianza estratégica entre: Estado, Mercado y Sociedad”.

A luz de los temas anteriores, es necesario hacer énfasis en el endeudamiento, debido a que este exige un equilibrio entre estímulo a corto plazo y la solidez a mediano plazo, de ahí la necesidad de fortalecer las entidades multilaterales de crédito cuyo valor de franquicia se incrementa cuando se cierran los mercados internacionales de capitales. En fin, no se puede olvidar que organismos como el BID, el Banco Mundial, BECI, han tenido un rol clave en el financiamiento de políticas anti cíclicas en nuestras economías y que sin su apoyo otra hubiera sido la historia de la región, así mismo se hacen necesario plantear la movilización de recursos internos, vía reformas tributarias, en particular urgen acuerdos fiscales de largo plazo, nuevos pactos fiscales que planteen las prioridades fiscal y su correspondiente, financiamiento vía una mayor presión social, una mayor presión tributaria.

En conclusión, Latinoamérica, en especial Centroamérica, debe de tener la ambición de empezar ahorrar para la siguiente crisis que será inevitable dentro de estos ciclos, básicamente una oposición fiscal más sólida, esto es lo que se llama “sostenibilidad fiscal” que no es si no ahorrar en las épocas de productividad para gastarlo de forma adecuada durante los tiempos difíciles.

²¹Martín Torrijos Espino, Presidente de Panamá (2004-2009), Economista y Político por la Universidad de Texas A&M. Se desempeñó como viceministro de Gobierno y Justicia, en el que realizó mejoras en distintas áreas que lo hicieron merecedor del reconocimiento de las la Organización de las Naciones Unidas (ONU). Es miembro del Consejo Consultivo de la Fundación Esquipulas para la Integración Centroamericana.